
O trágico acidente aéreo 
que tirou a vida do casal 
de empresários André 
Feldman, de 50 anos, 
e Juliana Feldman, de 
49, moradores de Nova 
Odessa, comoveu a re-
gião e motivou manifes-
tações de pesar de auto-
ridades. A queda do heli-
cóptero, ocorrida na noi-
te de quinta-feira (16) em 
Caieiras, na Grande São 
Paulo, também deixou 
a filha do casal, que fez 
12 anos nesta sexta-feira 
(17), e o piloto Edenilson 
de Oliveira Costa, como 
sobreviventes.      PÁGINA 06Helicóptero caiu em área de mata na Grande São Paulo; investigação tem início Juliana e André Feldman morreram na hora
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Sumaré promulga leis que 
dão isenção de IPtu          PÁGINA 03

Nova Odessa inicia mutirão ‘Cidade limpa’ PÁGINA 05

Homem é preso por porte ilegal de arma  PÁGINA 08

Sumaré remove das ruas 
2 mil toneladas de lixo PÁGINA 03
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União reconhece emergência por 
causa das chuvas em Monte Mor

Helicóptero cai e mata casal de Nova Odessa

Com a medida confirmada pelo governo federal, município está apto a solicitar recursos em Brasília para ações 
de urgência na Defesa Civil; a cada novo verão, cidade vive refém das enchentes e de estragos estruturais   PÁGINA 04

Empresário André Feldman e a mulher Juliana Feldman morreram após queda de aeronave em Caieiras; 
filha do casal e o piloto sobreviveram; homem era dono de empresa de apostas digitais em Americana
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Entre janeiro e dezembro de 2024, a Empresa Metropolitana de Transportes Ur-
banos (EMTU), em conjunto com a Polícia Militar, realizou 304 operações con-
tra o transporte coletivo de passageiros não autorizado nos municípios das re-
giões metropolitana de Campinas e Sorocaba. No ranking de apreensões entre 
os cinco municípios da região, Paulínia é a que mais teve veículos irregulares 
apreendidos, totalizando 23.                                                                                       PÁGINA 05

O Comitê Intersetorial de Combate às Arboviroses de Sumaré retomou as ativi-
dades nesta sexta-feira (17) com a realização da primeira reunião de 2025. O en-
contro iniciou o planejamento do trabalho preventivo e de combate ao mosqui-
to Aedes aegypti que será desenvolvido ao longo do ano e teve como foco prin-
cipal a conscientização da população e continuidade dos serviços de limpeza 
na cidade.                                                                                                                           PÁGINA 07

A Prefeitura de Hortolândia informou que irá realizar cerimônia de inauguração 
da UBS (Unidade Básica de Saúde) Santa Clara, no próximo sábado (25), às 9h. A 
UBS está localizada na rua Ida Amadio, 210, no Jardim Santa Clara do Lago. A uni-
dade irá receber o nome Ana Maria Lopes Fragoso, em homenagem à enfermei-
ra que atuou na UBS. O prédio da unidade passou por obras de reforma e moder-
nização. A UBS reabriu em dezembro do ano passado.                                      PÁGINA 08

Paulínia lidera apreensão 
de veículos irregulares 

Comitê contra dengue retoma 
atividades em Sumaré

Após reforma, Hortolândia vai 
inaugurar uBS Santa Clara
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Sol com muitas nuvens 
e pancadas de chuva à 
tarde. muitas nuvens 

à noite, sem chuva.

TEMpERATuRA

mínima 21 o  l  máxima 29 o

Durante séculos a humanidade imaginou 
a possibilidade de haver alguma espécie 
de “Inteligência Artificial” (IA), muito an-

tes de Alan Turing fazer, em 1950, a pergunta cru-
cial “as máquinas podem pensar? ”, que impul-
sionou o interesse sobre este fenômeno. Os anti-
gos filósofos gregos já trabalhavam com o con-
ceito de “inteligência não humana”. Mais tarde, o 
conceito de robôs aparece no Renascimento, es-
pecialmente com as proposições e experimentos 
de Leonardo da Vinci.

O marco histórico que originou o desenvolvi-
mento da IA foi a elaboração do primeiro algo-
ritmo, por Ada Lovelace, em 1843, consolidando-
-se com as contribuições de Alan Turing para a 
computação, criando, de fato, uma área de pes-
quisa referente ao “pensamento das máquinas”. 
Desde então inúmeros processos de automatiza-
ção foram surgindo em direção à consolidação 
da IA como hoje a conhecemos. As mais recen-
tes ondas ocorreram na década de 2010, com o 
avanço da Machine Learning (ML), um ramo da 
estatística computacional usada para fazer pre-
visões a partir de dados não estruturados, e no 
início da década de 2020 com o surgimento do 
ChatGPT, um sistema natural que pode ser usa-
do para responder questões, verter linguagens e 
produzir textos quando solicitado. Estas tecno-
logias nada mais são que uma continuação di-
reta do processo histórico de automação de ta-
refas iniciado na Primeira Revolução Industrial.

Mas, diferentemente de outros processos tec-
nológicos, sua rapidez de penetração é muito 
mais ampla, disseminando-se em praticamen-
te todas as ocupações, áreas de conhecimento 
e setores de atividades econômicas, bem como 
em outros aspectos da sociedade como um todo. 
Ainda que o temor principal tenha recaído so-
bre a possibilidade de um desemprego em mas-
sa, as implicações da IA não se restringem a es-
te único impacto, indo mais além, promovendo 
mudanças culturais, médicas, jurídicas, sociais, 
nas comunicações, no ambiente empresarial, na 
organização do trabalho, levando à necessidade 
de novos requisitos de educação e treinamento 
para o novo perfil requerido dos trabalhadores, 
entre outras implicações.

A IA tem a capacidade de realizar tarefas ro-
tineiras e não rotineiras, de modo que ela traz a 
possibilidade de substituir trabalhos realizados 
exclusivamente por profissionais de alta quali-
ficação, sendo este o aspecto que diferencia es-
tas tecnologias dos outros processos de automa-
ção observados na história, os quais recaíam so-
bre tarefas manuais. Neste sentido, as ocupações 
que exigem um maior grau de escolaridade são 
justamente as mais expostas a esta tecnologia.

Referente aos ganhos de produtividade através 
da IA, na ótica conceitual parece ser claro o im-
pacto positivo desta tecnologia. Os resultados re-
centes da literatura, entretanto, não indicam que 
este ganho não tem se concretizado no estágio 
atual. O que parece estar ocorrendo é um atra-
so entre a implementação da IA e o ganho efeti-
vo na produtividade.

Destaca-se, também, que novas habilidades se-
rão exigidas dos trabalhadores na dinâmica do 
mercado de trabalho, de modo que, para mais da 
metade dos participantes atuais desse mercado, 
será exigido algum tipo de novo treinamento nos 
próximos anos. As novas habilidades necessárias 
no mercado de trabalho podem ser divididas em 
dois grupos. Aquelas necessárias para o desen-
volvimento e manutenção dos sistemas de IA, e 
as necessárias para o uso, adoção e interação da 
tecnologia como ferramenta de trabalho.

Outra constatação frequente na literatura é 
que a implementação da IA no mercado de tra-
balho potencializa o fenômeno de polarização 
das ocupações, isto é, a maior parte dos traba-
lhadores deslocados por esta nova técnica pro-
dutiva se fixará no centro da distribuição sala-
rial, de modo a dividir os empregos em dois gru-
pos os de alta e os de baixa qualificação. Nes-
te sentido, a implementação desenfreada da IA 
aumentará a já crescente desigualdade social 
via polarização salarial.

Um aspecto marcante é que a IA pode contri-
buir positivamente para a inclusão social no mer-
cado de trabalho. Mecanismos de correspondên-
cia de empregos geridos por estes sistemas ele-
varam o número de contratações de indivíduos 
pertencentes a grupos sociais marginalizados. 
Outro caminho de inclusão se deve à possibili-
dade de disseminação de instrumentos auxilia-
res voltados para pessoas com deficiências audi-
tivas, visuais e de fala, facilitando a realização de 
trabalhos em equipe, através da superação de de-
safios para comunicações interpessoais. Os mi-
grantes poderão, também, se beneficiar na me-
dida em que a IA pode gerar instrumentos que 
minimizem a barreira do idioma.

Muitos desafios, entretanto, ainda cercam a 
implementação da IA. O mais notável está na 
potencial perpetuação de vieses e preconcei-
tos através destes sistemas, pois, se tratando de 
uma criação humana, esta tecnologia não se en-
contra livre de vieses. O funcionamento opaco 
destas máquinas dificulta o entendimento do 
processo de decisão tomado por elas, o que tor-
na complexa a identificação destes preconcei-
tos potenciais.

Com relação ao controle da IA para evitar avan-
ços indesejados, há um consenso que existem três 
frentes para combater os efeitos adversos trazidos 
pela IA: a atuação do Estado através da adoção 
de políticas públicas; o fortalecimento da atuação 
das organizações sindicais através dos acordos 
coletivos, e da sociedade por meio de um amplo 
diálogo envolvendo os principais atores sociais 
afetados pelo avanço desta tecnologia.

Outra forma de controle que aparece ainda em-
brionária é a tributação das máquinas. Esta regu-
lação pode ser direcionada para o financiamento 
de treinamentos e reinserções dos trabalhadores 
afetados, diminuindo o efeito social negativo. Por 
outro lado, entretanto, a tributação pode reduzir 
substancialmente a produtividade e o desenvol-
vimento de novas tecnologias, pois as empresas 
tenderão a reduzir os processos de automação.

Avanços recentes da IA: impactos 
trabalhistas, sociais e regulatórios
José Paulo Zeetano chahad  é professor da Faculdade de Economia, Administração, Contabilidade e Atuária (FEA) da USP/Jornal da USP

Tuffy Licciardi Issa  é aluno do curso de Ciências Econômicas da FEA-USP

Segundo dados divulga-
dos pelo Ministério da 
Saúde na última quin-

ta-feira (22), o Brasil ultrapas-
sa os 740 mil casos de dengue, 
com mais de 150 mortes.  Mi-
nas Gerais lidera o ranking  
com o maior número de casos 
prováveis, tendo 258.194 diag-
nósticos, seguido por São Pau-
lo, com 124.597 casos. Santa 
Catarina decretou epidemia 
no Estado, com mais de 17 mil 
casos prováveis, sendo a região 
norte a mais afetada. Prefei-
turas de todo o país mobili-
zam-se na fiscalização e eli-
minação do mosquito Aedes 
Aegypt, mas alertam a popu-
lação quanto a necessidade de 
conscientização e denúncias 
de possíveis focos. Nesse sen-
tido, surgem soluções tecno-
lógicas que podem ser utiliza-
das a favor da saúde pública.
Buscando facilitar e agilizar o 
trabalho das equipes de cam-
po, a catarinense Dígitro Tec-
nologia desenvolveu um siste-
ma avançado de gestão e ope-
ração de serviços que promete 
potencializar as ações das pre-
feituras no combate à dengue.

O sistema reúne dois produ-
tos da empresa, que é uma das 
pioneiras no desenvolvimento 
de soluções tecnológicas para 
comunicação, segurança e de-
fesa: o Interact, que permite in-
tegrar rapidamente os canais 
de comunicação das prefeitu-
ras com a população para rece-
bimento de denúncias (What-
sapp, Messenger, Instagram, 
telefonia); e o Aprepara, que 
encaminha as informações às 
equipes de campo que podem 
realizar um trabalho mais as-
sertivo de mapeamento dos fo-
cos de mosquito.

Uma denúncia de um pos-
sível foco da dengue feito por 
um morador, por exemplo, é 
automaticamente interligada 
ao sistema de gestão e, por sua 
vez, enviada quase que instan-
taneamente às equipes da vi-
gilância epidemiológica.  Is-
so facilita o recebimento de 
denúncias, solicitações e in-
formações importantes rela-
cionadas à dengue, garantin-
do uma resposta rápida e efi-
caz por parte das autoridades 
competentes.

De acordo Roberto Racha-
del da Silva, Gerente de Pro-
jetos da Dígitro, as prefeituras 
podem não apenas otimizar a 
operação das equipes em cam-
po, mas também antecipar-se 
aos surtos de dengue, imple-
mentando medidas preven-
tivas com base nas análises e 
dados coletados pelo sistema. 
Isso porque, através da solu-
ção, os gestores também po-
dem visualizar o mapeamen-
to dos possíveis focos, a locali-
zação exata das equipes, o an-
damento das tarefas e os recur-
sos necessários em tempo real.

“Temos tecnologias disponí-
veis dentro do nosso país que 
podem ser aplicadas em prol 
do combate à epidemia da den-
gue. Trata-se de uma luta cole-
tiva e cabe ao poder público fi-
car atento às soluções disponi-
bilizadas por empresas como a 
Dígitro que colocam a sua ex-
pertise  em benefício da socie-
dade” conclui Rachadel.

Integração 
de tecnologias 

brasileiras 
promete acelerar 

o combate 
à dengue

Roberto Rachadel da Silva
Gerente de Projetos da Dígitro
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Paulínia lidera em 
número de veículos 
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Legislações, publicadas no diário oficial, possuem validade de quatro anos a partir da concessão do benefício e preveem 
a realização de novo pedido ao final do período para renovação com base nos documentos exigidos pela Prefeitura

A Câmara Municipal de 
Sumaré promulgou duas 
leis que concedem isenção 
do Imposto Predial e Terri-
torial Urbano (IPTU) para 
unidades residenciais ha-
bitadas por pessoas com 
Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) ou Síndrome 
de Down. Ambas as me-
didas foram de autoria do 
ex-vereador Willian Sou-
za (PT) e têm como obje-
tivo trazer suporte finan-
ceiro às famílias.

De acordo com a Lei nº 
7365/2025, pessoas diag-
nosticadas com TEA terão 
direito à isenção do IPTU, 
desde que atendam a cri-
térios como a apresenta-
ção de laudo médico, com-
provação de residência no 
imóvel e renda familiar per 
capita não superior a dois 

salários mínimos federais. 
A legislação prevê que a 
isenção também é válida 
para imóveis alugados, ca-
so o locador seja respon-
sável pelo pagamento do 
imposto e o locatário seja 
uma pessoa com TEA.

Já a Lei nº 7366/2025 es-
tabelece critérios seme-
lhantes para a concessão 
do benefício a moradores 
diagnosticados com Sín-
drome de Down. Assim co-
mo na legislação para pes-
soas com TEA, o titular do 
imóvel ou representante 
legal deve apresentar do-
cumentação médica, com-
provar renda familiar den-
tro do limite estabelecido e 
residir no imóvel para ga-
rantir o benefício.

Ambas as leis têm vali-
dade de quatro anos a par-
tir da concessão do benefí-
cio, sendo necessário rea-
lizar um novo pedido ao 

final desse período, com a 
atualização da documen-
tação exigida. Além disso, 
o direito à isenção pode ser 
perdido caso a renda fami-
liar ultrapasse o limite es-
tabelecido ou em situações 
como o falecimento do be-
neficiário.

A promulgação da lei foi 
veiculada em diário oficial 
e realizada pelo presidente 
da Câmara, vereador Hélio 
Silva (Cidadania).

O autor da lei afirmou 
no final do ano passado 
que “a economia propor-
cionada permitirá às fa-
mílias investirem na edu-
cação, tratamento ou ou-
tras iniciativas voltadas 
para a inclusão e sociali-
zação dos beneficiários”. 
Em agosto de 2023, tam-
bém foi aprovada a isen-
ção da tarifa de água e es-
goto para residências com 
moradores autistas.Leis promulgadas são de autoria do ex-vereador sumareense Willian Souza (PT)

Sumaré promulga leis que isentam 
pessoas com TEA e Down de IPTU
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Noemi Stein se reuniu com representantes da Pestalozzi e do Bom Prato

A secretária de Inclusão 
Social de Sumaré, Noemi 
Stein, tem realizado diver-
sas ações para atender as 
demandas dos moradores. 
Nesta quinta-feira (16), por 
exemplo, Noemi partici-
pou de uma reunião com 
representantes da Pestaloz-
zi. No encontro, ela recebeu 
convites para participar de 
eventos da entidade.

Além disso, Noemi tam-
bém recebeu na sede da 
pasta os responsáveis pe-
lo Bom Prato. A presidente 
do Fundo Social de Suma-
ré, Débora Mikaelle Stein 
Sciascio, participou da re-
união de trabalho.

Secretária de Inclusão 
Social inicia reuniões e 
planeja ações da pasta
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As mudanças que 
estão chegando

Nosso planeta está mudando. Está deixando de 
ser um planeta de expiação para ser um plane-
ta de regeneração. Essa mudança vai se processar 
nos ambientes geológico, político e espiritual dos 
habitantes. 

No ambiente geológico o planeta vai passar por 
muitas tragédias: terremotos, tsunamis, erupções 
vulcânicas, avalanches, etc. No ambiente político 
teremos manifestações de protestos, revoltas, re-
voluções, guerras, etc. 

No ambiente espiritual os seres sentirão efeitos 
que os conduzirão para uma dimensão mais ele-
vada. Deixarão de viver na terceira dimensão para 
ascender a uma quarta ou quinta dimensão. Os se-
res não espiritualizados terão dificuldades em as-
cender a essa nova dimensão e terão que ser deslo-
cados para planetas inferiores ou de dimensão se-
melhante ao da terceira dimensão. 

Na verdade, o planeta Terra já está convivendo 
com essas alterações. Já convivemos, com maior 
amplitude e frequência, com terremotos, tsunamis 
e outras catástrofes geológicas. Não temos – ou não 
tivemos – uma terceira guerra mundial, mas temos 
múltiplos pontos de guerra distribuídos por todo o 
planeta, fazendo vítimas em quantidade compatí-
vel com uma terceira guerra mundial. 

Finalmente, no campo espiritual, a cada dia que 
passa surgem revelações surpreendentes de cor-
rupção e crimes praticados por políticos e grupos 
que vivem – ou viviam - nas sombras. Ao lado de-
les, grupos religiosos e espiritualistas intensificam 
mensagens e orações, divulgando a nova era que 
estamos vivendo e que deverão mudar o planeta. 
Mensagens apocalípticas, divulgadas por esses gru-
pos, prenunciam um novo mundo, uma nova era. 

Com esse panorama, surge a pergunta que não 
quer calar: você está preparando para viver essa 
nova era? Se quiser que tudo continue como an-
tes, significa que não está preparado. Está fadado 
e mudar de planeta. 

A.M.

A Prefeitura de Sumaré 
iniciou nesta quinta-feira 
(16) os trabalhos de roça-
gem das escolas municipais 
antes da volta às aulas.

Foram montadas equipes 
específicas, que iniciaram 
os trabalhos pela EM José 
de Anchieta e EM Dr. Lean-
dro Franceschini. Todas as 
40 escolas municipais, dis-
tribuídas nas sete regiões de 
Sumaré, receberão a limpe-
za antes do início das aulas, 
previsto para os primeiros 
dias de fevereiro.

Segundo o responsável 
pelas regionais, Rodrigo 
Gomes, a ideia é antecipar 
o serviço antes da reaber-
tura das escolas. “Estamos 
antecipando em 20 dias es-
se trabalho para evitar que 
as aulas comecem com o 

Sumaré faz operação de limpeza 
nas escolas antes da volta às aulas

Prefeitura antecipou cronograma de limpeza das escolas em 20 dias para ganhar tempo

ANO letivO
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serviço ainda em anda-
mento. Mesmo em época 
de chuvas, esse trabalho é 
necessário para termos um 
fôlego e depois apenas fa-
zer a manutenção dos lo-
cais”, detalha.

A ação faz parte da revi-
talização da educação do 
município, começando pe-
las melhorias estruturais 
das escolas. O secretário 

de Educação, Danilo de 
Azevedo, explica que nos 
primeiros cem dias da no-
va gestão a pasta deve fo-
car no que for mais urgen-
te. “Estamos agindo de for-
ma emergencial para resol-
ver questões como a limpe-
za das unidades escolares 
e a organização das licita-
ções para merenda e uni-
formes”, disse.

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Repu-
blicanos), disse que preten-
de melhorar a qualidade do 
ensino, da estrutura física 
ao aprendizado. “Vamos dar 
mais eficiência aos recur-
sos mobilizados e otimizar 
a infraestrutura, garantindo 
acesso, trajetória adequada, 
aprendizagem e redução de 
desigualdades”, disse.

Noemi ainda informou 
que os CRASs (Centros de 
Referência em Assistência 
Social) estão em pleno fun-

cionamento, para atender 
a população, com os devi-
dos profissionais. “As equi-
pes da Secretaria de Inclu-

são Social estão de para-
béns pela excelência dos 
trabalhos prestados”, afir-
mou Noemi.
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Com a medida confirmada pela União, município está apto a solicitar recursos na capital federal para implantar ações 
de emergência na Defesa Civil; no fim de 2024, transbordamento do Rio Capivari elevou nível da água em 5,50 metros 

Monte Mor está entre os 
municípios que tiveram a 
situação de emergência 
reconhecida pelo Gover-
no Federal devido aos im-
pactos causados por for-
tes chuvas na cidade des-
de o final do ano passado. 
A medida, revelada pe-
lo Tribuna Liberal, aca-
ba de ser oficializada pelo 
Ministério da Integração 
e do Desenvolvimento Re-
gional, por meio da Defe-
sa Civil Nacional. O reco-
nhecimento foi publicado 
no Diário Oficial da União.

Com a medida, a Pre-
feitura de Monte Mor está 
apta a solicitar recursos do 
governo federal para ações 
emergenciais da Defesa Ci-
vil. Esses recursos podem 
ser usados na compra de 
cestas básicas, água potá-
vel, kits de limpeza para 
residências, itens de higie-
ne pessoal e de dormitório, 
além de alimentação para 
trabalhadores e voluntários 
envolvidos nas ações.

Segundo informações do 
governo federal, Monte Mor 
deve enviar suas solicita-
ções por meio do Sistema 
Integrado de Informações 
sobre Desastres, o S2iD. O 
envio de um plano de tra-

balho detalhado permite 
que a equipe técnica da De-
fesa Civil Nacional avalie 
as metas e valores neces-
sários para a cidade. Após 
a aprovação, uma portaria 
é publicada no Diário Ofi-
cial da União com o mon-
tante a ser liberado.

“Foram castigadas por 
fortes chuvas as cidades 
de Monte Mor, Santa Ma-
ria da Serra e Várzea Pau-
lista. Já Capivari foi atin-

gida por inundações (...) 
agora, as prefeituras estão 
aptas a solicitar recursos 
do Governo Federal para 
ações de defesa civil”, in-
formou a União.

Monte Mor enfrenta de-
safios históricos para lidar 
com as consequências das 
chuvas, incluindo alaga-
mentos e danos à infraes-
trutura urbana provocados 
pela cheia do Rio Capivari, 
que corta a cidade.

A Defesa Civil Nacional 
informou também que ofe-
rece cursos à distância para 
qualificar agentes munici-
pais e estaduais no uso do 
S2iD, otimizando os pro-
cessos de resposta a desas-
tres e gestão de recursos. 
As capacitações pretendem 
possibilitar que as cidades 
consigam acessar e aplicar 
os recursos recebidos.

No final de 2024, a Pre-
feitura declarou situação 

de emergência por 180 
dias em Monte Mor após 
os temporais que atingi-
ram a cidade e provocaram 
graves enchentes.

Através de decreto, o 
município autorizou me-
didas emergenciais para 
enfrentar os impactos do 
caos que deixou bairros 
alagados e causou danos 
significativos ao patrimô-
nio público e privado.

Segundo a prefeitura, o 

Monte Mor tem sido severamente atingida pelas chuvas e alagamentos; moradores sofrem prejuízos 

Governo federal reconhece situação de 
emergência por chuvas em Monte Mor

divulgação

Equipe da Secretaria de 
Planejamento e Obras rea-
lizou a limpeza comple-
ta dos bueiros nos bair-
ros Jardim Progresso e 
Capuavinha, em Monte 
Mor. O trabalho faz parte 
de uma série de ações pre-
ventivas que visam man-

ter a cidade limpa e redu-
zir alagamentos, especial-
mente durante o período 
de chuvas.

No Jardim Progresso, os 
funcionários da secreta-
ria revisaram os bueiros, 
garantindo que os canais 
de escoamento estejam 
desobstruídos e em ple-
nas condições de funcio-
namento. Após a conclu-

são do serviço no bairro, 
a equipe se deslocou pa-
ra o Capuavinha, onde o 
mesmo procedimento foi 
realizado.

De acordo com a pre-
feitura, a manutenção re-
gular dos bueiros é essen-
cial para evitar que resí-
duos acumulados, como 
folhas, lixo e outros de-
tritos, bloqueiem a passa-

gem da água da chuva. Es-
se tipo de obstrução pode 
causar enchentes e prejuí-
zos aos moradores.

O poder público pede 
a colaboração com o des-
carte correto de resíduos, 
evitando jogar lixo nas 
ruas, o que contribui di-
retamente para manter os 
sistemas de drenagem li-
vres de entupimentos.

Prefeitura limpa bueiros no Jardim Progresso e Capuavinha
doIs baIrros
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volume acumulado de 178 
milímetros de chuva em 48 
horas agravou a situação, 
principalmente devido às 
precipitações nas cabecei-
ras do Rio Capivari Mirim, 
em Campinas. O transbor-
damento do rio elevou o ní-
vel das águas em 5,50 me-
tros, inundando ruas, casas 
e áreas comerciais.

Os bairros mais afe-
tados foram Jardim Ca-
puavinha, Jardim Santa 
Cândida, Jardim Progres-
so, Bom Jesus, Farid Ca-
lil, Água Choquinha, Jar-
dim Planalto, e o Centro 
da cidade, com destaque 
para ruas como Siqueira 
Campos, Quinze de No-
vembro e a avenida Beira 
Rio. A praça Nicolau Ára-
be, conhecida como praça 
dos Pernilongos, também 
foi severamente atingida.

Com o decreto, agentes 
podem adentrar em resi-
dências para evacuação e 
salvamento em casos de 
risco iminente. Em situa-
ções de perigo público, as 
autoridades podem utilizar 
imóveis ou bens privados, 
com posterior indenização.

A Prefeitura apontou a 
necessidade de auxílio es-
tadual e federal para res-
tabelecer a normalidade 
e reforçar a infraestrutura 
do município.

ações preventivas buscam preparar a cidade para as chuvas



Uma reunião nesta sex-
ta-feira (17) definiu os deta-
lhes do 1º mutirão de ações 
contra o descarte irregular 
de lixo e entulho do Pro-
grama “Nova Odessa Cida-
de Limpa” 2025. Por orien-
tação do prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
o primeiro “mutirão” de 
trabalho será realizado 
neste sábado (18) na região 
central da cidade, reunindo 
equipes de diversos setores 
e também voluntários.

“O nosso objetivo é, nes-
ta época de calor e chuva, 
combater tanto o mosqui-
to transmissor do vírus 
da dengue quanto os ris-
cos de alagamentos, que o 

noses (da Saúde Munici-
pal) e da Coden Ambiental 
– além da empresa contra-
tada para o serviço de roça-
gem, limpeza e manuten-
ção de calçadas e bocas de 
lobo com hidrojato.

Além do apoio à lim-
peza e remoção de mate-
riais inservíveis em geral, 
os voluntários vão conver-
sar com a população so-
bre os riscos da dengue, a 
importância de eliminar 
de dentro de casa todo e 
qualquer material que pos-
sa acumular água e de de-
positar lixo e entulho nos 
locais adequados.

Em Nova Odessa, a co-
leta de lixo acontece de 
três a seis vezes por sema-
na em cada localidade. Pa-
ra o descarte de materiais 
recicláveis, há dois LEVs 
(Locais de Entrega Volun-
tária), no Parque Ecoló-
gico Isidoro Bordon e no 
Bosque Manoel Jorge. E 
para o depósito gratuito 
e ambientalmente corre-

to de pequenas quantida-
des de entulhos, restos de 
podas e móveis velhos, há 
dois EcoPontos (no Jardim 
Monte das Oliveiras e no 
Parque Triunfo).

ARRASTÃO
Também neste sábado, 

seguindo o cronograma 
previamente definido, uma 
equipe do Setor de Zoono-
ses especializada no com-
bate ao mosquito Aedes 
aegypti também vai pro-
mover um “arrastão” de re-
moção de criadouros e ma-
terial inservível em outro 
ponto da cidade conside-
rado de risco para a den-
gue: o Jardim São Manoel.

Segundo a Vigilância 
Epidemiológica Munici-
pal, Nova Odessa regis-
tra quatro casos positivos 
de dengue até o momen-
to em 2025, de um total de 
12 suspeitas. Em 2024, a ci-
dade registrou 3.569 casos 
positivos de dengue, com 
quatro óbitos pela doença.

1º mutirão do Programa ‘Nova Odessa 
Cidade Limpa’ ocorre neste sábado

Entre 80% e 90% dos criadouros do mosquito da dengue estão nos imóveis particulares
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Hortolândia marca 
data para inaugurar 
UBS do Santa 
clara do lagoCidades

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Repu-
blicanos), recebeu na tarde 
desta quinta-feira (16) o pre-
feito de Nova Odessa, Clau-
dio Schooder, o Leitinho 
(PSD), para uma reunião. No 
encontro, ambos conversa-
ram sobre ações integradas 
entre os municípios.

Entre as pautas do encon-
tro estiveram temas como a 
limpeza da rua Crenac, no 
Jardim Picerno, construção 
de uma ponte para melho-
rar o acesso entre as duas ci-
dades e um convênio entre 
os municípios, para apoiar 
a atuação de quadros téc-
nicos nas prefeituras. “Su-
maré e Nova Odessa são ci-
dades parceiras e conurba-
das. Precisamos fazer ações 

conjuntas em prol de nos-
sas comunidades”, explicou 
Henrique, sobre o encontro 
com Leitinho.

Já Leitinho parabenizou 
Henrique pelo início de go-
verno. “Estamos à disposi-
ção e vamos trabalhar jun-
tos, para melhorar a vida 
do povo. Os dois municí-
pios fazem divisa e sempre 
temos que pensar em pro-
jetos conjuntos”, afirmou.

Henrique e Leitinho debatem 
ações integradas na gestão

Prefeitos falaram sobre limpeza de ruas e construção de ponte entre as duas cidades

SUmARé-nOvA OdeSSA
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Fiscalizações da empresa metropolitana apreenderam 49 veículos irregulares nas cinco cidades da região; operações 
são realizadas contra o transporte não autorizado e clandestino de passageiros; objetivo é levar segurança ao sistema

Entre janeiro e dezem-
bro de 2024, a Empresa Me-
tropolitana de Transportes 
Urbanos (EMTU), em con-
junto com a Polícia Mili-
tar, realizou 304 operações 
contra o transporte coleti-
vo de passageiros não au-
torizado nos municípios 
das regiões metropolitana 
de Campinas e Sorocaba. 
No ranking de apreensões 
entre os cinco municípios 
da região, Paulínia é a que 
mais teve veículos irregu-
lares apreendidos, totali-
zando 23, seguida por Su-
maré, com 13 apreensões, 
Nova Odessa, com sete, e 
Hortolândia e Monte Mor, 
com três apreensões cada.

As operações realizadas 
pela EMTU têm como prin-
cipal objetivo coibir práti-
cas que comprometem a 
segurança dos passagei-
ros e a qualidade do siste-
ma de transporte metropo-
litano. O transporte clan-
destino preocupa especial-
mente por não seguir nor-

EMTU fiscaliza e regulamenta transporte metropolitano de baixa e média capacidade

Paulínia lidera em número de veículos 
irregulares apreendidos pela EMTU
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“Os veículos autoriza-
dos passam por inspeções 
periódicas da EMTU nas 
quais são verificados mais 
de 900 itens, como os sis-
temas de freios, suspen-
são, pneus, acessibilidade 
e demais itens que confe-
rem a segurança, conser-
vação e o conforto aos pas-
sageiros, conforme as de-
terminações da ABNT (As-
sociação Brasileira de Nor-
mas Técnicas) e do CON-
TRAN (Conselho Nacional 
de Trânsito)”, informou.

Na operação regular, os 
condutores são treinados 
periodicamente, bem como 
são atendidas as normas do 
Código de Trânsito Brasilei-
ro e aquelas determinadas 
pela Secretaria dos Trans-
portes Metropolitanos.

“Por outro lado, os veí-
culos não autorizados não 
cumprem essas normas, 
sem qualquer garantia da 
sua procedência, além de 
operar de forma precária e 
em concorrência ruinosa, 
já que não cumprem qual-
quer requisito da legisla-
ção”, afirma a empresa.

mas regulamentadas, mui-
tas vezes apresentando veí-
culos em condições inade-
quadas e motoristas sem a 
devida qualificação.

Na Região Metropolitana 
de Campinas, as 155 fiscali-
zações realizadas no perío-

do resultaram em 8.708 veí-
culos averiguados e 131 veí-
culos apreendidos em ope-
ração irregular.

Os agentes averiguam 
carros, vans, micro-ôni-
bus e ônibus que fazem o 
transporte intermunicipal 

metropolitano. Os veícu-
los apreendidos são remo-
vidos ao pátio de estocagem 
por serviço de guincho, bem 
como são aplicadas as mul-
tas correspondentes que po-
dem chegar a R$ 5.212,22, 
por valor unitário.

Em 2024, nas cinco re-
giões metropolitanas on-
de a EMTU atua, a empre-
sa disse que realizou 2.917 
operações, que envolve-
ram 29.440 abordagens e 
835 apreensões de veícu-
los irregulares.
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material inservível joga-
do em qualquer lugar re-
presenta para a comuni-
dade”, justificou o prefei-
to. O lixo e o entulho des-
cartados em locais inade-

quados são carregados pe-
las enxurradas e entopem 
as bocas de lobo, causan-
do pontos de alagamento.

Segundo o secretário 
municipal de Governo, 

Odair Dias, serão mobiliza-
das nos “mutirões” as equi-
pes de Serviços Urbanos 
(da Secretaria de Obras), 
Parque e Jardins (da pas-
ta de Meio Ambiente), Zoo-
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Casal de Nova Odessa morre 
após queda de helicóptero; 
Leitinho e Dalben lamentam

A Prefeitura de Suma-
ré retirou 2178 toneladas de 
entulhos das ruas em ape-
nas duas semanas, confor-
me informado nesta sexta-
-feira (17) pela Secretaria de 
Serviços Públicos. Além da 
retirada de entulho, o mu-
tirão realizou podas, roça-
gens e desobstrução de ruas, 
avenidas, estradas e vicinais.

A ação faz parte da Cam-
panha Sumaré Limpa, que 
começou nos primeiros 
dias de janeiro e já passou 

por diversas regiões do mu-
nicípio. Apesar da tempo-
rada de chuvas, a força-ta-
refa pretende intensificar 
a limpeza das áreas urba-
nas e rurais para evitar fo-
cos de dengue e prolifera-
ção de pragas urbanas. To-
do o entulho foi direciona-
do para aterros sanitários.

O secretário de Serviços 
Públicos, Juninho Batista, 
comentou sobre a impor-
tância de a população evi-
tar o descarte incorreto de 
lixo em vias públicas. “Para 
manter nossa cidade limpa, 
precisamos da colaboração 

de cada morador para jogar 
o lixo no local certo”, disse.

O prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos) re-
latou sobre a infraestrutu-
ra destinada à campanha. 
“Destinamos maquiná-
rios, caminhões, tratores e 
equipes especializadas pa-
ra limpar a cidade de Su-
maré. Queremos fazer um 
trabalho de limpeza, mas 
também de conscientiza-
ção”, afirmou.

A GCM (Guarda Civil 
Municipal) também está 
prestando apoio na fisca-
lização do descarte de en-

tulhos pelas ruas da cida-
de. O comandante Jeverson 
Soares contou que o objeti-
vo é realizar uma aborda-
gem para orientar a popu-
lação. “A princípio vamos 
orientar sobre a irregula-
ridade para conscientizar 
sobre a importância de jo-
gar o lixo da maneira cor-
reta”, explicou.

O secretário Munici-
pal de Segurança Pública, 
General Peternelli, expli-
ca que os guardas muni-
cipais poderão acionar fis-
cais técnicos, se necessá-
rio, e aplicar multas.

Sumaré retira mais de 2 mil toneladas de entulho das ruas
Vias públiCas
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Empresário André Feldman e a mulher Juliana Feldman morreram em Caieiras; filha do casal e 
piloto sobreviveram; homem era proprietário de uma empresa de apostas digitais em Americana

O trágico acidente aéreo 
que tirou a vida do casal de 
empresários André Feld-
man, de 50 anos, e Juliana 
Feldman, de 49, moradores 
de Nova Odessa, comoveu a 
região e motivou manifes-
tações de pesar de autori-
dades. A queda do helicóp-
tero, ocorrida na noite de 
quinta-feira (16) em Caiei-
ras, na Grande São Paulo, 
também deixou a filha do 
casal, que fez 12 anos nes-
ta sexta-feira (17), e o piloto 
Edenilson de Oliveira Cos-
ta, como sobreviventes.

O prefeito de Nova 
Odessa, Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), ex-
pressou solidariedade aos 
familiares e amigos. “Nos-
sos sentimentos pela tra-
gédia com o casal André 
e Juliana Feldman, em-
presários e moradores de 
Nova Odessa. Todo nosso 
apoio e orações às famílias 
e amigos das vítimas. Nos-
sos corações estão agora 
com a filhinha do casal e 
com o piloto do helicópte-

andré Feldman, de 50 anos, e Juliana Feldman, de 49 (no destaque), morreram na hora da queda do helicóptero
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Isenção IPVA 2025: governo de SP isenta 
IPVA de veículos menos poluentes

A Assembleia Legislativa do Estado de 
São Paulo (Alesp) no dia 10 de dezembro, 
o Projeto de Lei nº 1510/2023, do Gover-
no do Estado, que isenta do Imposto so-
bre a Propriedade de Veículos Automoto-
res (IPVA) proprietários de veículos com 
tecnologias menos poluentes. 

A medida, que entra em vigor este ano, 
e visa incentivar a transição para fontes de 
energia mais sustentáveis e reduzir a emis-
são de poluentes no estado. O projeto de lei 
abrange principalmente veículos movidos 
a hidrogênio e híbridos, com motor elétri-
co e a combustão flex, que utilizam etanol. 

De acordo com o secretário da Fazenda 
e Planejamento, Samuel Kinoshita, a ini-
ciativa tem dois objetivos principais: redu-
zir a pegada de carbono gerada pelo trans-
porte e estimular a indústria paulista a in-
vestir em tecnologias limpas. 

A medida promove ainda a produção de 
veículos com fontes alternativas e renová-
veis de energia, alinhando-se às políticas 
de sustentabilidade global.

A isenção de IPVA também se estende 
a ônibus e caminhões movidos exclusi-
vamente a hidrogênio ou gás natural, in-
cluindo o biometano. 

Esses veículos estarão livres do impos-
to de 1º de janeiro de 2025 até 31 de de-
zembro de 2029, período considerado co-
mo transição para a nova configuração da 
frota estadual.

limites De preços para isenção
Outro ponto importante da legislação é 

a definição de um limite de preço para os 
veículos que se beneficiarão da isenção. 

Veículos movidos exclusivamente a hi-
drogênio ou híbridos, com motor elétri-
co e a combustão, terão um teto de R$ 250 
mil, valor que será atualizado anualmen-
te conforme o Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA).

O impacto dessa medida, no entanto, 
vai além da economia de IPVA. 

Ela representa um impulso à renova-
ção da frota paulista, incentivando a ado-
ção de tecnologias mais limpas e impul-
sionando a produção de veículos elétricos 
e híbridos no estado. 

Além disso, fortalece a vocação paulis-
ta para o desenvolvimento de energias re-
nováveis, contribuindo para a diminuição 
da dependência de fontes não-renováveis, 
como combustíveis fósseis.

Como será a transição Do beneFíCio?
A isenção do IPVA para esses veículos se-

rá válida de 1º de janeiro de 2025 até 31 de 

dezembro de 2026. A partir de 2027, o im-
posto será progressivamente aplicado, com 
alíquotas de 1% em 2027, 2% em 2028, 3% 
em 2029, e, a partir de 2030, a alíquota se-
rá de 4%, correspondente à alíquota cheia. 

Essa transição gradual foi pensada pa-
ra dar tempo ao mercado e aos consumi-
dores de se ajustarem à nova realidade.

O projeto é considerado uma medida es-
tratégica para posicionar o Estado de São 
Paulo na vanguarda da mobilidade susten-
tável, além de contribuir diretamente pa-
ra os compromissos do Brasil com as me-
tas climáticas internacionais. 

A decisão de privilegiar veículos híbri-
dos e movidos a hidrogênio reflete uma 
crescente preocupação com o futuro do 
meio ambiente e a qualidade do ar, ali-
nhando-se com as tendências globais que 
buscam mitigar os impactos das mudan-
ças climáticas.

A aprovação do projeto, agora com o sta-
tus de lei, representa um avanço impor-
tante para a sustentabilidade no estado, 
além de reforçar a importância de políti-
cas públicas que incentivem a inovação e 
o desenvolvimento de tecnologias limpas 
para um futuro mais verde e responsável.

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco”. Até a próxima!

que os cercam possam tra-
zer algum alívio.”

A queda do helicóptero 
ocorreu por volta de 20h34, 
quando a aeronave perdeu 
o sinal de GPS. O destino 
era a cidade de America-
na. Os destroços e as víti-
mas foram localizados na 
manhã desta sexta-feira pe-
la Defesa Civil.

Dois ocupantes, André 
e Juliana Feldman, morre-
ram no acidente. Os sobre-
viventes, a filha do casal e 
o piloto Edenilson de Oli-
veira Costa, foram resga-
tados pelos socorristas em 
uma mata.

A Força Aérea Brasileira 
(FAB) informou que inves-
tigadores do Quarto Serviço 
Regional de Investigação e 
Prevenção de Acidentes Ae-
ronáuticos (Seripa IV), liga-
do ao Centro de Investiga-
ção e Prevenção de Aciden-
tes Aeronáuticos (Cenipa), 
foram acionados para rea-
lizar a ação inicial da ocor-
rência. Segundo a FAB, esta 
etapa inclui a coleta e con-
firmação de dados, preser-
vação de elementos, e veri-
ficação de danos na aerona-
ve, além de outras informa-
ções necessárias para apu-
rar as causas do acidente.

A tragédia deixou um cli-
ma de luto e comoção na 
região, onde o casal era 
amplamente conhecido. 
Autoridades e amigos se 
mobilizaram para prestar 
homenagens e apoio à fa-
mília do casal.

André era dono da Big 
Brazil Tecnologia e Loteria 
e a empresa havia anuncia-
do investimento de R$ 10 
milhões em Americana pa-
ra jogos de apostas digitais. 
O casal deixou três filhos.

ro, que sobreviveram mila-
grosamente a esse trágico 
acidente. Muita força neste 
momento e uma breve re-
cuperação a ambos.”

O deputado estadual Dir-
ceu Dalben (Cidadania) 
também manifestou pesar 
e solidariedade. “Recebemos 
com muita tristeza a infor-

mação do trágico acidente 
aéreo em Caieiras, que ti-
rou a vida de Juliana e André 
Feldman. Nos unimos em 
oração para que Deus con-

ceda força e amparo aos fa-
miliares e amigos, especial-
mente à filha do casal. Nes-
te momento de dor, deseja-
mos que a fé e o amor dos 

FOTOS: DIVULGAÇÃO E REPRODUÇÃO

além de limpeza, força-tarefa realizou 
podas e roçagens pelo município

DIVULGAÇÃO



Medidas preventivas

Comitê contra dengue 
retoma atividades e inicia 
planejamento em Sumaré

Motoristas devem ficar 
atentos para a interdição 
do tráfego no viaduto so-
bre a Rodovia Jornalista 
Francisco Aguirre Proen-
ça (SP-101), no sentido de 
quem deseja acessar o Jar-
dim Rosolém. A interdição 
será por dois meses, e inicia 
a partir das 13h deste sába-
do (18). A medida não afe-
ta o tráfego no sentido con-
trário, para quem segue do 
Jd. Rosolém ao Jd. Sumare-
zinho. O bloqueio, realiza-
do pela Concessionária Ro-
dovias do Tietê, responsá-
vel por administrar a rodo-
via, é necessário para a rea-
lização da primeira etapa 
de obras da reconstrução 
completa do pavimento de 
concreto da ponte. A ação é 
acompanhada pela Prefei-
tura de Hortolândia.

Viaduto sobre a SP-101 fica interditado 
a partir do início da tarde deste sábado

Bloqueio será realizado para a etapa inicial das obras de reconstrução da ponte

divulgação

Jd. suMarezinho/ rosoléM

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), recebeu nes-
ta sexta-feira (17) uma visi-
ta institucional do secretá-
rio nacional de Mobilida-
de Urbana, Denis Andia. 
Na reunião, foram debati-
dos temas para melhorar a 
mobilidade urbana na ci-

dade. O secretário se colo-
cou à disposição para co-
laborar com o município. 

“Foi mais uma reunião 
muito produtiva. Temos 
que estreitar relações pa-
ra melhorarmos a qualida-
de de vida da população. 
Agradeço, de antemão, a vi-
sita de Denis Andia, e o seu 
compromisso de nos ajudar 
em temas relacionados à 
mobilidade urbana em Su-

maré”, afirmou Henrique.
Participaram da reunião 

o vice-prefeito e secretário 
de Governo André da Far-
mácia (MDB), o secretário 
de Comunicação João Cle-
to, o vereador Welington da 
Farmácia (MDB) e o secre-
tário de Convênios Cláudio 
Quércia Soares. Denis An-
dia também foi prefeito de 
Santa Bárbara d’Oeste por 
dois mandatos.

Henrique recebe secretário nacional de Mobilidade Urbana

Henrique e Andia conversaram sobre futuros investimentos federais em Sumaré

denis andia

divulgação
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Grupo de trabalho formado por líderes de diferentes secretarias municipais 
deliberou pela realização das ações de nebulização e visitação casa a casa; 
medidas foram paralisadas por conta da falta de equipamentos e insumos

O Comitê Intersetorial de 
Combate às Arboviroses de 
Sumaré retomou as ativi-
dades nesta sexta-feira (17) 
com a realização da primei-
ra reunião de 2025. O encon-
tro iniciou o planejamento 
do trabalho preventivo e de 
combate ao mosquito Aedes 
aegypti que será desenvol-
vido ao longo do ano e teve 
como foco principal a cons-
cientização da população e 
continuidade dos serviços 
de limpeza na cidade.

O comitê reúne repre-
sentantes das secretarias 
municipais de Saúde, Go-
verno, Serviços Públicos, 
Obras, Educação, Comuni-
cação, Defesa Civil e Corpo 
de Bombeiros.

Durante o encontro, foi 
discutida a retomada das 
ações de nebulização e vi-
sitação casa a casa, parali-
sadas por falta de equipa-
mento e insumos, além da 
intensificação das ações de 
conscientização da popula-
ção, orientando os morado-
res sobre os cuidados ne-
cessários para evitar a pro-
liferação do mosquito e eli-
minar criadouros.

Também foi discutida 
a Avaliação de Densidade 
Larvária (Índice de Breteau), 
que foi concluída nesta se-
mana e, em breve, terá o re-
sultado divulgado. A Vigi-
lância em Saúde visitou imó-
veis em todas as regiões pa-
ra identificar os pontos mais 
críticos e que necessitam da 
intensificação das ações.

Em Sumaré, os serviços 
de limpeza também refor-
çam as ações de cuidados. A 
prefeitura retirou 2178 tone-

ladas de entulhos das ruas 
em apenas duas semanas, 
por meio da Campanha Su-
maré Limpa, que promove 
mutirões em toda a cidade, 
com ações de retirada de 
entulho, podas, roçagens e 
desobstrução de ruas, ave-
nidas, estradas e vicinais.

A equipe de Controle da 
Dengue da Prefeitura tam-
bém realiza o monitora-
mento de denúncias rece-
bidas por meio do canal de 
atendimento 156. E a vaci-
nação contra a dengue se-
gue de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 15h, para crian-
ças de 10 a 14 anos, em todas 
as unidades de saúde, exce-
to a USF Viel. Para receber 
a dose, basta apresentar a 
carteira de vacinação ou do-
cumento de identificação.

“Iniciamos as nossas 
ações de combate à den-
gue, planejando as ativida-
des realizadas ao longo do 
ano para diminuir os focos 
do criadouro e os casos da 
doença. Além de trabalhar-
mos para ampliar as ações 
de cuidados, precisamos ca-
da vez mais da conscienti-
zação da população sobre a 
importância de manter os lo-
cais limpos e livres de larvas, 
contribuindo muito para a 
redução do mosquito. Não 
podemos descuidar. É mui-
to importante que todos ado-
tem as medidas necessárias 
para evitar a proliferação do 
Aedes”, disse o secretário de 
Saúde, Rafael Virginelli.equipe de enfrentamento da dengue monitora até o recebimento de denúncias nos bairros
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Foi discutida 
a avaliação de 

densidade larvária 
(Índice de Breteau), 

já concluída 

De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na, para acessar o Jardim 
Rosolém vindo do Jardim 
Sumarezinho, a opção dos 
motoristas é prosseguir 
pela Rodovia SP-101 até o 
trevo da EMS (avenida da 
Emancipação), fazer o re-
torno e entrar novamente 
na SP-101, de onde é possí-

vel chegar ao Jardim Roso-
lém pela rua marginal (rua 
Orlando Giraldelli).

Outra opção para moto-
ristas vindos do Jardim Su-
marezinho ou de Campi-
nas é utilizar o dispositi-
vo Prefeito Angelo Perugini 
(alça de acesso na altura do 
Parque Perón) até a avenida 
Antônio da Costa Santos e, 

posteriormente, a rua Jair 
da Silva Guimarães onde 
devem ir até a avenida João 
Coelho (trechos da estra-
da velha Campinas-Mon-
te Mor) e chegar à “Ponte 
do Morete” para, assim, en-
trar no bairro. Após a con-
clusão da primeira etapa, o 
outro lado do viaduto rece-
berá as ações.

defesa Civil resgata urubu na eteC de Monte Mor 

A Defesa Civil de Monte Mor resgatou um urubu que 
havia caído dentro da Escola Técnica Estadual (ETEC) 
da cidade. O incidente, que poderia ter causado sus-
tos, foi resolvido com segurança pela equipe, que pron-
tamente atendeu ao chamado. O resgate foi realizado 
com equipamentos para garantir a segurança do animal 
e das pessoas ao redor. Após a captura, o urubu passou 
por avaliação e, constatada sua boa saúde, foi devolvi-
do ao seu habitat natural. Para casos de emergência en-
volvendo animais silvestres ou outras situações, o con-
tato com a Defesa Civil pode ser feito pelo telefone 199.
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Policiais militares pren-
deram um homem por por-
te ilegal de arma de fogo 
na noite desta quinta-feira 
(16), no Jardim Amanda, em 
Hortolândia. No veículo, os 
policiais encontraram uma 
arma e porções de drogas.

A equipe realizava pa-
trulhamento quando foi 
informada que um veículo 
conduzido por um homem 
branco, barbudo e que apa-
rentava idade entre 20 e 30 
anos, transitava com uma 
arma de fogo irregular.

Os policiais visualizaram 
o veículo com as mesmas 
características trafegando 
pela Avenida Brasil. Foi rea-
lizada abordagem quando 
o condutor estacionou em 
frente a sua residência na 
rua Pedro Álvares Cabral.

Durante o procedimento 
a equipe questionou o ho-
mem se havia algo de ilí-

Homem é preso pela PM acusado de 
porte ilegal de arma em Hortolândia

Taurus 9mm, modelo TS9, com 17 munições intactas foi apreendida

divulgação

Jardim amanda

Um vídeo registrado 
nesta quinta-feira (16) por 
um motorista que trafega-
va pela Avenida São Fran-
cisco de Assis, em Horto-
lândia, mostra uma troca 

de agressões entre um mo-
tociclista e o condutor de 
um carro.

O motocicl ista, não 
identificado, foi atropela-
do pelo motorista após dar 
um tapa no retrovisor do 
veículo. Durante o regis-
tro do vídeo, o motociclis-

ta, que seguia atrás do car-
ro, sai e emparelha ao la-
do. Na sequência, o moto-
ciclista dá um tapa no re-
trovisor do homem. O mo-
torista do carro joga o veí-
culo em cima da moto.

O motociclista caiu no 
canteiro da avenida. Po-

pulares que passavam pe-
lo local pararam e ajuda-
ram o motociclista.

Ainda não há informa-
ções sobre as causas da 
confusão, nem sobre o es-
tado de saúde da vítima. As 
autoridades seguem inves-
tigando o caso.

Confusão termina com motociclista 
atropelado em via de Hortolândia

Briga de trânsito

ampliação da saúde

sábado,
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Prédio público ganhou nova cobertura, telhado, pisos, portas, divisórias e 
forro, além da reforma completa dos sistemas elétrico e hidráulico, e serviço de 
internet; prefeitura fará entrega da unidade no próximo sábado (25), às 9h 

A Prefeitura de Hor-
tolândia informou que 
irá realizar cerimônia de 
inauguração da UBS (Uni-
dade Básica de Saúde) San-
ta Clara, no próximo sába-
do (25), às 9h. A UBS está 
localizada na rua Ida Ama-
dio, 210, no Jardim Santa 
Clara do Lago. A unidade 
irá receber o nome de Ana 
Maria Lopes Fragoso, em 
homenagem à enfermeira 
que atuou na UBS. O pré-
dio da unidade passou por 
obras de reforma e moder-
nização. A UBS reabriu em 
dezembro do ano passado.

De acordo com a Secre-
taria de Saúde, a reforma da 
unidade contemplou vários 
itens. O prédio recebeu co-
bertura e telhado novos e 
substituição de pisos, por-
tas, divisórias e forro. Foi 
realizada também reforma 
completa dos sistemas elé-
trico e hidráulico.

Outra intervenção fei-
ta para agilizar o atendi-
mento ao público foi a ins-
talação de infraestrutura 
de internet moderna, que 
facilita a integração digi-
tal de serviços. Para ofe-
recer mais conforto à po-
pulação e pacientes, o pré-
dio recebeu sistema de ar-
-condicionado indepen-
dente para manter o local 
climatizado.

Já a nova estrutura da 
unidade tem sala de aco-
lhimento, consultórios, sa-
la de medicação e proce-
dimentos, sala de vacinas, 
farmácia, área para atendi-
mento de pacientes em di-
ferentes fases de cuidado e 

atendimento odontológico.
Ainda segundo a Secre-

taria de Saúde, a obra da 
UBS foi iniciada em no-
vembro de 2022, com re-
cursos da própria Prefeitu-
ra e do governo do Estado. 
Durante o período da obra, 
a UBS Santa Clara funcio-
nou num prédio localiza-
do na rua dos Estudantes, 
415. A unidade atende, em 
média, 4.500 pessoas por 
mês. A UBS existe há mais 
de 20 anos.

Vila da saúde
A reabertura e a inaugu-

ração da UBS Santa Cla-
ra integram a implantação 
da Vila da Saúde, projeto já 
em execução pela Prefeitu-
ra de Hortolândia.

A vila irá centralizar vá-
rios serviços dentro de um 
mesmo perímetro. A Vila 
da Saúde é composta pe-
lo Hospital e Maternida-
de Municipal Mario Covas, 
central do SAMU (Servi-
ço de Atendimento Mó-
vel de Urgência), Centro 
de Especialidades Médi-
cas (CEM) e CAISM (Cen-
tro de Atenção Integral à 
Saúde da Mulher). O hos-
pital e a central do SAMU 
já passaram por obras de 
reforma, modernização e 
ampliação. Já os prédios 
do CEM e do CAISM ain-
da vão receber essas obras.

O projeto da Vila da Saú-
de ainda prevê a implanta-
ção de quatro novos órgãos: 
UPA (Unidade de Pronto 
Atendimento), Centro de 
Diagnóstico por Imagem 
(CDI), Centro Especializa-
do em Reabilitação (CER) 
e Centro de Referência da 
Saúde da Mulher.em funcionamento há mais de duas décadas, unidade atende cerca de 4.500 pessoas por mês

Hortolândia marca data 
para inaugurar UBS do 
Jd. Santa Clara do Lago
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W F ETIQUETAS LTDA., TORNA PÚBLICO QUE RE-
CEBEU DA SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E DE-
SENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL DO MUNICÍPIO DE 
HORTOLÄNDIA DE FORMA CONCOMITANTE AS LI-
CENÇAS PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO N° 285 E REQUE-
REU A LICENÇA DE OPERAÇÃO, PARA IMPRESSSÃO 
DE MATERIAL PARA OUTROS USOS. À RUA NARA 
LEÃO, N° 521, JARDIM SÃO BENTO, NO MUNICÍPIO 
DE HORTOLÂNDIA. CEP: 13.187-075.
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mann, localizada na re-
gião do Assentamento 1, 
em Sumaré, passa por 
manutenção depois de 
as fortes chuvas dos úl-
timos dias terem causa-
do erosão na via.

De acordo com Rodri-
go Gomes, superinten-
dente de Serviços Públi-
cos, o grande volume de 
água e as condições das 
caixas de contenção cau-
saram os estragos. “Ti-
vemos uma chuva fo-
ra do comum. As caixas 
de contenção estão com 
acúmulo de sedimentos, 
por isso não aguentaram 
a velocidade da enxur-
rada, causando erosão 

nessa área. Vamos fa-
zer a limpeza e abertura 
dessas caixas e colocare-
mos mais de 600 metros 
cúbicos de terra para res-
tabelecer a normalida-
de”, explica. A Prefeitu-
ra de Sumaré iniciou os 
trabalhos no dia seguin-
te às fortes chuvas do dia 
15 de janeiro.

Uma faixa da via está 
bloqueada e as equipes 
estão trabalhando pa-
ra liberar o trânsito total 
o mais rápido possível. 
“Precisamos que a chu-
va dê uma trégua pa-
ra finalizarmos os tra-
balhos e permitir que a 
estrada volte à normali-
dade, para que os usuá-
rios possam transitar 
sem risco de acidentes”, 
afirma Rodrigo.

Chuvas causam erosão na Rua 
Cabo Hoffman, em Sumaré

Faixa Bloqueada

enxurrada causou erosão na via 
situada na região do assentamento 1
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cito no veículo. Ele infor-
mou que havia uma pisto-
la no porta luvas. Na vis-
toria, foi constatada a ve-
racidade das informações 
e localizada uma pistola 
Taurus 9mm, modelo TS9, 

com 17 munições intactas. 
Além disso, a polícia achou 
17 porções de cocaína den-
tro de um compartimento 
logo abaixo do volante. O 
homem disse que era para 
consumo próprio.

Diante dos fatos, foi da-
da voz de prisão em f la-
grante ao suspeito. Leva-
do ao Plantão Policial de 
Hortolândia, ele perma-
neceu preso à disposição 
da Justiça.
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CFA Sumaré conquista tríplice coroa em Minas Gerais, consagrando-se como referência no futebol de base

No dia 12 de janei-
ro de 2025, a ci-
dade de Maria da 

Fé, em Minas Gerais, foi 
palco de um espetáculo 
esportivo inesquecível. O 
CFA Sumaré, orgulho da 
cidade de Sumaré, repre-
sentou com honra e des-
taque na Copa FC Futu-
ro Craques, conquistando 
três títulos nas categorias 
Sub-11, Sub-13 e Sub-15.

A equipe sumareen-
se demonstrou habilida-
de, dedicação e espíri-
to de equipe, superando 
adversários formidáveis 
e garantindo sua posição 
entre os melhores do es-
tado. O desempenho im-
pressionante do CFA Su-
maré foi coroado com os 
títulos nas finais das ca-
tegorias Sub-11, Sub-13 e 
Sub-15, comprovando o 
potencial e a qualidade 
dos jovens atletas.

O secretário de Esportes 
de Sumaré, Pedro Rocha, 
esteve presente nas finais, 
demonstrando o apoio e 
o compromisso da admi-
nistração municipal com 

Sumaré brilha na Copa FC Futuro 
Craques com três títulos

fotos: divulgação

O AM2 Chanca Sports 
viveu um dia emocio-
nante, com quatro par-
tidas intensas no JD Su-
marezinho. O destaque 
foi a goleada impressio-
nante do Cartel sobre 
o Amigos F.C. Sumaré, 
considerado um dos fa-
voritos do torneio.

O Cartel mostrou uma 
performance excepcio-
nal, combinando habili-
dade técnica com estraté-
gia sólida, conquistando 
uma vitória convincente 
por 9x4. Essa conquista 
não apenas surpreendeu 
os presentes, mas tam-
bém demonstrou a força 
e coesão da equipe.

OutrOs resultadOs
1. Sem Massagem F.C. 

venceu Fanáticos por 6x3 
(8h30)

2. Ousados e Inter de Li-
trão empataram por 6x6 
(11h30)

3. União de Craques e 
Sem Limite empataram 
por 5x5 (12h30)

detalhes dO eventO
1. Local: JD Sumarezi-

nho, AM2 Centro Espor-
tivo, Hortolândia

2. Data: 11 de janeiro de 
2025

3. Horário: 8h às 12h
4. Times Participantes: 

Sem Massagem, Fanáticos, 
Cartel, Amigos F.C., Ousa-

dos, Inter de Litrão, União 
de Craques e Sem Limite

CréditOs
Fotografias: @fotogra-

fiawesley
Textos e Edição: Wes-

ley Silva

Galeria de FOtOs
Acesse as fotos exclusi-

vas do jogo Cartel x Amigos 
F.C. Sumaré: https://drive.
google.com/drive/folders/1
vP1kcgMriArkRDhn0WuN
gdrbwJiPrkvg?usp=sharing

A Liga Euro Cup Fut 
Convite convida todos a 
prestigiarem o evento e 
torcerem pelos times fa-
voritos!

O ano de 2025 promete 
ser emocionante para os fãs 
de futebol em Hortolândia. 
Neste sábado, 18 de janeiro, 
o Society Deley Sport Bar, 
localizado no bairro São 
Sebastião (Rua Rio Tapa-
jós, 277), será palco do iní-
cio do novo campeonato de 
futebol 7.

Três grandes confrontos 
entre tradicionais times da 
região prometem esquentar 
o gramado:

COnFrOntOs
1. 8h: Furacão x Bagun-

ceiros
2. 9h: Bar100lona x Ci-

clone
3. 10h: L da Resenha x Fi-

gueiras
O campeonato é uma 

realização da Liga Gol de 
Placa, com apoio do Res-
taurante Guindola, Agro-
bardin, Decora Laminados 
e Vinílico, Click Arts e Letí-
cia Red Hair.

detalhes dO eventO
1. Data: 18 de janeiro de 

2025
2. Local: Society Deley 

Sport Bar (Rua Rio Tapa-
jós, 277, São Sebastião)

3. Horário: 8h às 11h
Os torcedores são convi-

dados a prestigiar os jogos 
e apoiar seus times favori-
tos. Entrada franca.

Para mais informações, 
entrar em contato com Ci-
cinho: 19 98738-7043.

CréditOs
@fotografiawesley

Cartel goleia Amigos F.C. 
no AM2 Chanca Sports

Hortolândia recebe novo 
Campeonato de Futebol 7
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o desenvolvimento do es-
porte local. Sua presença 
foi um incentivo adicional 
para os atletas, que se sen-
tiram orgulhosos em re-
presentar sua cidade.

A conquista desses títu-
los é um reflexo do traba-
lho árduo e da dedicação 
dos atletas, treinadores e 
dirigentes do CFA Sumaré, 
além do investimento em 

infraestrutura esportiva e 
programas de desenvolvi-
mento de base em Suma-
ré. Isso consolida a cidade 
como um celeiro de talen-
tos e referência no futebol 

de base. Essa vitória não é 
apenas para o CFA Suma-
ré, mas para toda a comu-
nidade sumareense, que 
se orgulha em ver seus jo-
vens talentos brilhando em 

competições de alto nível. 
O futuro do futebol suma-
reense parece promissor, e 
essa conquista é um mar-
co importante na história 
do esporte local.

Society Deley Sport Bar sediará três grandes confrontos no sábado Time surpreende todos com vitória convincente por 9x4



João Gilberto Bazan, fi-
lho de Sebastião Hum-
berto Bazan e Ida Fur-

lan Bazan, nasceu no dia 25 
de Dezembro de 1938. Era 
conhecido na cidade pelo 
apelido de Nenê. 

Sempre foi uma pessoa 
alegre, descontraída, brin-
calhona, a exemplo do pai 
e dos irmãos, que são: Hei-
tor Bazan, Odair Humber-
to Bazan, José Bazan Sobri-
nho e Ana Maria Bazan. Os 
pais e os irmãos Odair e Jo-
sé já faleceram. 

Nenê estudou na única 
escola existente em Suma-
ré: o Grupo Escolar “Profes-
sor André Rodrigues Alk-
min”. Não continuou os es-
tudos, seguindo uma ten-
dência geral da sociedade 
da época, na qual as pessoas 
só conseguiam continuar 
seus estudos em Campinas. 
Só as famílias mais abasta-
das conseguiam esse inten-
to, pagando transporte fer-
roviário e escolas particu-
lares. Quando os horários 
das aulas não eram com-
patíveis com o horário dos 
trens, muitos desses jovens 
estudavam em internatos 
ou semi-internatos. Ade-
mais, muitos meninos, co-
mo o Nenê, eram importan-
tes para ajudarem na renda 
familiar, trabalhando ain-
da meninos ou adolescentes 
nas empresas locais. 

O primeiro emprego do 
Nenê foi no Banco Segu-
rança S.A., como faxineiro. 
O gerente era Carlos Bian-
calana, o “Carlino”, uma 
pessoa da cidade, que co-
nhecia todas as pessoas e o 
Nenê, que era filho do ami-
go Humberto. 

O Banco Segurança, vi-
rou Banco Commind e de-
pois Banco Bradesco, sem-
pre com o Nenê emprega-
do. Neste estabelecimento 
galgou várias posições, me-
nos caixa e gerência. Lem-
bra-se dos principais geren-
tes dessa carreira: o Carlino 
no Segurança e Commind, 
o Wilson Fávero e o Arnal-
do Nobre no Bradesco. 

no antigo local foi construí-
da uma cancha de bolhas e 
malhas e um moderno con-
junto aquático. 

Nesse cenário, todo o 
quadro associativo teve que 
ser recadastrado, em fun-

ção da aprovação dos no-
vos estatutos. Nenê coman-
dou essa tarefa na Secreta-
ria do clube, durante dois 
longos anos. Nas horas de 
folga ajudava na elabora-
ção do jornalzinho interno 

“O RECREATIVO”.

JUVENTUDE E FAMÍLIA
Nenê foi Mariano, a 

exemplo de muitos jo-
vens de sua idade. Gos-
tava de futebol, mas não 

Nenê Bazan e a esposa Cidinha

Família de Sebastião Humberto Bazan

PEqUENAs BIogrAFIAs

João Gilberto Bazan
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fotos: pró-memória sumaré

AutOR DO tExtO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

V FALEcIMENTos V

Por problemas 
técnicos, a coluna 

não será exibida 
hoje. Na próxima 

semana será 
exibida com dados 
de duas semanas.

João Gilberto Bazan, o “Nenê”, foi um personagem muito popular de Sumaré. Foi bancário e 
comerciário. Foi Secretário do Clube Recreativo Sumaré, nos anos de implantação do seu Pla-
no de Expansão, que introduziu esse clube para a modernidade. Esta biografia é uma forma 
da Associação Pró-Memória de Sumaré de homenagear a sua memória e os seus familiares.

« 1938
W 2024

tinha muita habilidade 
nos gramados. Seu irmão 
Odair, pelo contrário, foi 
um grande jogador, atuan-
do como atacante. 

Assistia na infância os 
jogos do Alliança, onde 
se lembra do tio Elpídio 
Bazan, que jogava muito 
bem como centroavante. 
Recorda que os jogos sem-
pre atraiam um grande pú-
blico. Também se lembra 
da grande rivalidade que o 
time de Sumaré tinha com 
o Valinhense, onde inva-
riavelmente tinha briga 
quando jogavam. Nessas 
brigas tinham especial re-
levância o Valdemar Fer-
reira, que era “botinudo” 
e do Francisco Duarte, o 
Chicão, que tinha um físi-
co avantajado e impunha 
respeito aos visitantes. 

Nenê tinha um grupo de 
amigos muito unido. Par-
tilhavam de muitas coisas 
conjuntas, como passeios, 
piqueniques, festas de igre-
ja e outras coisas. De re-
pente esse grupo passou a 
conviver com a fase de na-
moros com meninas tradi-
cionais da cidade. Acaba-
ram se casando e manten-
do uma união que veio até 
os dias contemporâneos. 
Pertenciam a esse grupo o 
Paulo Francisco Ferraz, o 
Sidney Carlton, o Gilberto 
Bertolin, o Renato Ghirar-
dello, o Ataíde Siconha Za-
gui, entre outros. 

Nenê e Sidney come-
çaram a namorar duas ir-
mãs, filhas do casal Luiz 
Joaquim Pancotti (Didim) 
e Alice Menuzzo Pancotti: 
Maria Aparecida Pancotti 
(Cidinha) e Nelci Pancotti. 
Nenê namorou e se casou 
com a Cidinha, com quem 
teve duas filhas (Dagmar 
Bazan e Priscila Bazan). 
Sidney virou cunhado ao 
se casar com a Nelci. 

Aposentado, Nenê cui-
dou da esposa enferma por 
vários anos, curtindo, ao 
mesmo tempo, as filhas e 
os netos. Infelizmente ele 
acabou falecendo no dia 7 
de agosto de 2024.

Depois do Banco, Nenê 
trabalhou na rede de Su-
permercados Gigo, com 
o João Rubens Gigo. Foi 
com esse empresário que, 
além dessa empresa, Ne-
nê foi trabalhar como Se-
cretário do Clube Recrea-
tivo Sumaré.

cLUBE rEcrEATIVo sUMArÉ
Nenê dedicou-se com 

afinco à reorganização da 
Secretaria do Recreativo, 
no mandato de João Ru-
bens Gigo. Trabalhava às 
noites e finais de semana, 
numa fase importante da 
agremiação, que foi a da 
implantação do seu Plano 
de Expansão. O Recreati-
vo deixava de ser um clube 
predominantemente volta-
do para as atividades fute-
bolísticas para ser um clu-
be social e poliesportivo. O 
clube lançou 300 títulos de 
sócio proprietário, cujos re-
cursos permitiram as mu-
danças previstas nesse Pla-
no. O Estádio foi transferi-
do para a Chácara Ricatto e 
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MISSA NO CENTENÁRIO

COMISSÃO MUNICIPAL DE ESPORTES

FAMÍLIA DE JOSÉ DE MARCHI

OLÍMPIO ZAPAROLLI

HOMENAGENS NA CÂMARA

ALDO LORENÇATTO

Registro fotográfico de uma missa realizada na Igreja Matriz de 
Sant́ Ana, no ano do Centenário de Sumaré, em 1968. Quem aparece na 
foto, da esquerda para a direita, são as seguintes pessoas: Dr. Dionísio 
Kalvon (Presidente da Câmara Municipal), prof. Ivo Alves da Silveira, 

Dr. Horácio Rezende Nascimento e Thomaz Didona.

Foto de membros da Comissão Municipal de Esportes do governo de 
José De Nadai (1983 a 1988). Essa Comissão prestou um grande serviço 
ao desporto da cidade, participando de várias competições regionais, 

em diversas modalidades esportivas. O Prefeito está ladeado nesta foto 
por dois diretores da C.M.E. : Silvio Coltro e Leandro Rossi. 

José de Marchi era funcionário de carreira da Prefeitura Municipal 
de Sumaré. Trabalhava no D.O.V. – Departamento de Obras e Viação. 
Nesta fotografia ele aparece com os filhos Evaristo de Marchi, Marco 

Aurélio de Marchi e Adilson de Marchi. 

Olímpio 
Zaparolli é 
a pessoa da 
esquerda 
nesta foto 
de 1978. Ele 
trabalhava 
na SOMA 
– Cia. 
Sorocabana 
de Material 
Ferroviária. 
Foi 
contemplado 
com um 
passeio na 
Argentina 
para assistir 
a Copa do 
Mundo de 
1978. O 
registro foi 
feito naquele 
país, durante 
o evento. 

Solenidade da Câmara Municipal de Sumaré, que homenageou os 
ex-presidentes do Legislativo. Quem discursa é o vereador Nelson 

Alexandre. À sua direita vemos Oswaldo Gastaldi e José Miranda; à sua 
esquerda, Alfredo Dias Porto Jr., presidente do Legislativo na época, e 

sua esposa, Helena Porto. No fundo, a galeria de fotos.

Aldo Lorençatto era filho do valinhense Luiz Lorençatto Filho, o 
Gigeto, que veio para Rebouças para jogar no antigo time do Alliança. 
Aldo fez o caminho inverso: no auge de sua carreira de futebolista foi 

para Valinhos, para jogar no time do Rigesa, que era profissional. Aldo 
é considerado um dos melhores jogadores de futebol de nossa cidade, 

de todos os tempos. Era médio apoiador.

jornaltribunaliberaldesumare



De 6 a 8 de feverei-
ro, a Igreja Co-
munidade Dabar 

receberá o Intensivão de 
Cura e Libertação, minis-
trado pelo Apóstolo Jesher 
Cardoso e sua esposa, Ma-
ricleyde, líderes da Mis-
são Evangélica Shekinah. 
O evento ocorrerá às 20h 
nos dias 6 e 7, e às 15h e 
19h, no dia 8.

O Intensivão oferece-
rá ensinamentos profun-
dos sobre batalha espiri-
tual, libertação, cura in-
terior, santidade e unida-
de da Igreja de Cristo. Ap. 
Jesher Cardoso comparti-
lhará sua experiência pes-
soal de superação e cres-
cimento espiritual.

Informações PrátIcas
1. Local: Igreja Comu-

nidade Dabar - Rua Ferdi-
nando Cia, 411, Jardim Be-
la Vista, Sumaré-SP

2. Data e Horário: 6 e 7 
de fevereiro (20h), 8 de fe-
vereiro (15h e 19h)

3. Inscrições: (19) 98759-
9138 (missionária Eleni Rico)

4. Site: https://shekinah.
org.br

sobre a mIssão shekInah
Fundada em 1991, a 

Missão Shekinah tem co-
mo objetivo disseminar a 
palavra de Deus, promo-
vendo transformação e li-
bertação. Conheça mais 
sobre o ministério em 
https://shekinah.org.br/
quem-somos/.

Intensivão de 
Cura e Libertação: 

uma experiência 
transformadora

O enredo é desconcer-
tante, com uma mistura de 
tragédia, surrealismo e um 
toque de loucura. O desa-
parecimento do viúvo, as 
alucinações com um ET e 
os encontros surreais em 
um barco no riacho seco 
constroem uma atmosfe-
ra de desespero, solidão e 
tentativas de reinvenção 
de uma vida que já não faz 
mais sentido. O que acon-
tece quando a vida previ-
sível sai dos trilhos? Esta é 
a pergunta que Mutarelli 
nos provoca, levando-nos a 
refletir sobre os limites da 
razão, a luta interna contra 
a dor e o impacto da mor-
te em nossas identidades.

Fui profundamente to-
cada por esse quadrinho 
que já quero TER, não 
apenas pela tragédia e 
pelos elementos surreais, 
mas pela profunda huma-
nidade que transborda em 
cada imagem e palavra. A 
dor do luto e a busca por 
um sentido em meio ao 
caos torna impossível não 
se perder na beleza desse 
trabalho, que é ao mesmo 
tempo desconcertante e 
emocionante.

É uma leitura que exi-
ge entrega e reflexão, uma 
obra para aqueles que bus-
cam mais do que uma sim-
ples história, mas uma ex-
periência visceral que nos 
faz questionar a linha en-
tre realidade e delírio, en-
tre dor e tentativa de re-
denção.

Super recomendo a lei-
tura!!

Em Quando meu pai se 
encontrou com o ET, 
Lourenço Mutarelli 

nos entrega uma obra-pri-
ma gráfica que, sem pressa, 
mergulha na complexida-
de do luto e na dissolução 
da realidade. Foi o meu pri-
meiro contato com esse ar-
tista e fiquei impressiona-
da e emocionada com sua 
forma de contar. A história 
de um homem que perde 
sua esposa de forma brutal 
é narrada pelo filho, e é atra-
vés de seu olhar sensível que 
acompanhamos a jornada 
de dor, delírio e isolamen-
to do pai, que se vê perdido 
após o impacto da tragédia.

A narrativa, marcada pe-
la economia de palavras e 
pela riqueza de silêncios 
é construída de maneira 
quase cinematográfica, on-
de cada quadro parece ga-
nhar vida própria. As ima-
gens, feitas com tinta acrí-
lica e repletas de tons som-
brios, amplificam a sensa-
ção de desolação e a disso-
lução da realidade, como se 
o próprio espaço em que o 
pai habita se fragmentasse 
com sua sanidade. O qua-
drinho brinca com a estru-
tura tradicional das histó-
rias em quadrinhos, fazen-
do com que cada quadro 
ocupe uma página inteira, 

permitindo que a experiên-
cia visual e emocional seja 
ainda mais intensa.

Os cenários não se limi-
tam a acompanhar a his-
tória de forma linear... Eles 
desafiam a lógica e nos 
conduzem por um que-
bra-cabeça visual e narra-
tivo que exige uma entre-
ga emocional, que fazemos 
sem a menor resistência já 
que é impossível parar de 
virar as páginas. A ousadia 
de Mutarelli ao desorgani-
zar o fluxo narrativo cria 
um espaço onde a própria 
realidade se torna maleá-
vel, e é isso que faz a histó-
ria tão impactante.

Dica de Leitura: Quando meu pai se 
encontrou com o ET fazia um dia quente

Ser humano de 
metáforas e palavras

Tenho todo o direito 
de me sentir assim 
Tenho todo o 
direito de me sentir 
completamente 
cinza e áspero 
Não sei dizer se 
são às noites mal 
dormidas 
Mas sinto minha mente 
definhar, como a areia 
que se desmancha do 
castelo de uma criança
Sinto um sofrer quase 
parecido como silêncio 
das montanhas
Tão presente esses 
pensamentos vivos 
Formas quase que 
matemáticas ocupando 
o meu ser com tanta 
incompreensão 
Talvez ser humano seja 
esse amontoado de 
incertezas 

De conclusões 
incompletas 
De sonhos 
inalcançáveis 
De palavras 
enterradas 
De sentimentos 
jamais ditos

Quero morrer nesse ponto 
final 
Para que daqui a pouco 
eu possa voltar a ser 
comum 
Mais uma vez 
A morte me ensinou 
que sentir pode ser 
nossa libertação ou 
condenação 
Esse todo que chamo de 
vida 
É belo 
E desastroso

Luiz Gustavo de souza
Sumaré/SP

fotos: divulgação

(Lourenço Mutarelli @mutarellilourenco) editora: Quadrinhos na cia @quadrinhosnacia  l  Páginas: 112

sobre o QuadrInIsta

poesia

Caros artistas, grupos e produtores culturais de 
Sumaré,

É com grande entusiasmo que nos artista de Sumaré 
junto ao conselho municipal de cultura de Sumaré, vem 
através desse, convocar todos vocês para participarem 
da Reunião do Conselho Municipal de Políticas Cultu-
rais e Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cul-
tura ou Política Nacional de Atenção Básica a PNAB 
da Lei Aldir Blanc II. Este encontro é um momento cru-
cial de definição, onde juntos iremos decidir como se-
rão aplicados os recursos destinados à cultura em nos-
so município para o ano de 2025.

A sua presença é de extrema importância para garan-
tirmos a aplicação dos recursos de forma justa e eficaz, 
de forma a impulsionar e fortalecer ainda mais o cená-
rio cultural de Sumaré. Suas ideias, sugestões e contri-
buições são essenciais para que possamos construir um 
plano que atenda às necessidades e demandas de nos-
sa comunidade artística e cultural.

A Reunião do Conselho Municipal de Cultura de Su-
maré será realizada na Câmara Municipal de Suma-
ré, a partir das 20:00 horas da noite, no dia 20 de Ja-
neiro de 2025. Contamos com a sua participação para 
juntos construirmos um futuro cultural ainda mais vi-
brante e inclusivo para nosso município.

convocação para reunião do 
conselho municipal de Políticas 

culturais e Política nacional 
aldir blanc de fomento à 
cultura - Lei aldir blanc II

Cultura em Foco
Redação  WesLey sILvapÁGiNa 12 tribunaliberal.com.br

assessoria.culturasumare@gmail.com
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w eveLyn ruanI
Analista Técnico Educacional do 
SESI-SP, criadora de conteúdos 
literários e leitora compulsiva! 
Apaixonada por livros e palavras.

w servIço
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

O QUE ACONTECE QUANDO A VIDA PREVISÍVEL SAI DOS TRILHOS?

Lourenço mutarelli nasceu em 1964, em 
são Paulo. É um artista multiplataforma. Es-
critor, quadrinista, dramaturgo e roteirista, 
com uma narrativa crua e que “flerta” com o 
fantástico em diversos momentos, Mutarelli 
trabalha a experimentação nas mais variadas 
formas de expressão. até mesmo como ator 
em participações esporádicas em produções 
como Que horas ela volta?, Cheiro do ralo e 
É proibido fumar. Entre os livros do escritor 
estão Pai, o filho mais velho de deus, Nada 
me faltará, o cheiro do ralo e o Natimorto.


